
P.9

Bulletin 
     d’informations 
            municipales

Bulletin 
     d’informations 
            municipales

P.7

P.3 Place du
Champ de

Foire

Mai

Mae
2025

Mai

Mae
2025Ph

ot
o :

 M
ar

ce
l L

av
iec

C
O
M
M
A
N
A

P.10

n°2

KannadigKannadig  
KommannaKommanna

Calendrier 
des 

événements

P.11
Une Aire
Terrestre

Éducative 



Mairie
7, place de l'église 
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02 98 78 00 13
mairie@commana.bzh
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La parole est à vous 12

Même s’il est encore trop tôt pour faire un bilan du mandat, arrêtons-
nous cependant sur les transformations de notre environnement durant
les cinq années qui viennent de s’écouler.
La Mairie a rejoint le centre du bourg, la nouvelle Maison de Santé a permis
d’étoffer l’offre de soins, la Place du Champ de Foire fait sa mue et devient
une vraie « Agora » tout en gardant son côté fonctionnel et pratique. Sans
parler de la création d'un éco-hameau, ayant permis l’arrivée de nouveaux
habitants dynamiques ; ou encore du gros programme de travaux au
groupe scolaire ; la mise en conformité de la salle des fêtes et de la
médiathèque ; la création d'une réserve incendie,... 
Certains se demandent peut-être si le chantier de la Place du Champ de
Foire était prioritaire ? Il aurait été le seul de la mandature, la question
pourrait se poser. Mais il a été mené en parallèle et à la suite d'autres
projets structurants pour la commune qui se sont échelonnés tout au long
du mandat. 
Par ailleurs, les travaux de l’église, dont ceux du retable, sont sur les rails.
Les études de la transformation de l'ancienne Poste en gîte vont être
lancées, et l’acquisition de terrains pour un futur lotissement est
budgétée.
Autant de projets qui dynamisent et valorisent notre belle commune.

Ha pa vefe re abred c’hoazh d’ober bilañs ar respetad, chomomp a-sav
koulskoude war treuzfurmadurioù hon endro e-pad ar pemp bloavezh a zo
o paouez tremen.
An Ti-kêr zo en em gavet e-kreiz ar vourc’h, gant Ti ar Yec’hed nevez ez eus
bet gellet ledanaat ar c’hinnig prederioù, Plasenn ar Marc'hallac'h a zo o
cheñch stumm hag o tont da vezañ ur gwir « Agora » en ur virout he doare
akomod ha pleustrek. Anez komz eus krouidigezh un eko-kêriadenn, he
deus sachet annezidi lañs nevez ganto ; pe c'hoazh eus programm
labourioù bras ar strollad skol ; lakaat sal ar gouelioù hag ar vediaoueg da
glotañ ; krouiñ ur sanailh tanioù-gwall...
Marteze en em c’houlenn lod hag-eñ e oa chanter Plasenn ar
Marc’hallac’h da ober da gentañ ?
Ma vefe bet an hini nemetañ er respetad, e c'hellfe sevel ar goulenn-se.
Met kaset eo bet da benn war un dro gant raktresoù frammus all evit ar
gumun hag aet int war-raok kichen-ha-kichen a-hed ar respetad.
A-hend-all, labourioù an iliz, re ar stern-aoter en o zouez, zo war ar
roudennoù. Roet e vo lañs d'ar studiadennoù evit treuzfurmiñ ar Post kozh
e bod ha budjed zo bet lakaet evit prenañ tachennoù evit ul lodennaoueg
da zont.
Ar raktresoù-se a lusk hag a dalvoudeka hor c’humun vrav.



 RÉAMÉNAGEMENT DE LA PLACE DU CHAMP DE FOIRE

LE CONSEIL 
 MUNICIPAL

       DES JEUNES
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Le Conseil Municipal des Jeunes et son projet de rénovation
du terrain de basket a retenu l'attention du Crédit Agricole
via les "Trophées de la Vie Locale". Cinq jeunes ont pitché
lors de la  rencontre des sociétaires du 28 mars. Ils ont une
nouvelle fois remporté le premier prix de 600 euros.
Félicitations à eux, ce n'était pas un exercice facile.

La rénovation du terrain de basket devrait débuter au mois
de septembre. Plusieurs actions pour aider au financement
ont été organisées : la vente de livres, le karaoké, le
marathon de puzzle et la course de caisse à savons. Une
nouvelle vente de livres sera organisée le 9 novembre. Vous
pouvez déposer vos livres en bon état à la médiathèque. 

Initiée dans la cadre du programme de dynamisation des
bourgs ruraux, la phase 1 du plan d'aménagement de la place
du Champ de Foire se termine en ce début de printemps.
Les travaux commandés par la municipalité ont été réalisés par
les entreprises Jo Simon (aménagement et plantations) et
Eurovia (voirie), sous la maitrise d’œuvre d'AT-Ouest et la
direction de Gildas Kernevaguen, architecte. 
La circulation et les accès ont été repensés, aussi bien pour les
véhicules que pour les piétons. Les espaces de stationnement
s'organisent dorénavant tout autour de la place. L'accès au
stationnement sur la partie ensablée du Champ de Foire sera
possible les jours de forte affluence. Les cheminements
piétonniers entre la mairie et la médiathèque ont été repensés,
créant un amphithéâtre derrière la mairie.
Dans son jus depuis plus de 50 ans, il n'y avait de prime abord,
pas d'urgence à lancer les travaux de la place du Champ de
Foire. D'ailleurs ils n'ont pas été réalisés dans l'urgence. Les
premières réunions publiques de concertation avec la
population ont débuté en 2019. Le dossier a pris son temps. Ce
chantier, qui redonne du faste à cette place chargée d'histoire,
a été mené de manière sobre et sans superflu. Réfléchie pour
être pratique et esthétique, elle révèle un lieu de caractère. Les
coûts maitrisés et la recherche de maximum de recettes ont
permis de ne pas emprunter pour réaliser ce chantier.
Mais les dossiers de subventions, déposés tout au long du
mandat, ont des validités dans le temps. Certaines subventions
exigeaient un démarrage de travaux pour fin 2024. C'est donc
le volet financier qui a guidé les délais d'exécution. Grâce au
soutien de l'Etat (DSIL, DETR, Fond Vert), de la Région
(Centralité et AMI PNRA), et du Département (Pacte Finistère
2030) ce programme de travaux aura été subventionné à 74%.

Certains se demanderont s'il n'aurait pas été préférable de
faire autre chose avec cet argent. Il est bon de rappeler que
les subventions sont attribuées pour des projets précis et bien
définis. Donc les financements levés ici ne pouvaient être
utilisés à d'autres fins que pour la réhabilitation de la place. Ce
programme rentre dans un cadre subventionnable, ce n'est
pas le cas de toutes les esquisses.
D'autres se demandent peut-être si ce chantier était
prioritaire ? Il aurait été le seul de la mandature, la question
pourrait se poser. Mais il a été mené en parallèle et à la suite
d'autres projets structurants pour la commune qui se sont
échelonnés tout au long du mandat comme : 

Réhabilitation de la Maison Le Saint et déménagement de
la mairie,
Création de la Maison de soins, qui a permis d'assoir
l'offre de soins sur la commune, 
Création d'un éco-hameau,
Gros programme d'investissement et de travaux au
groupe scolaire, 
Mise en conformité de la salle des fêtes et de la
médiathèque,
Création d'une réserve incendie...

Autant de projets qui dynamisent et valorisent la commune.

  VOTE DU BUDGET

   TAUX D’IMPOSITION
Depuis 2018, la valeur locative cadastrale des locaux
d’habitation est revalorisée chaque année en fonction de
l’évolution annuelle de l’indice des prix à la consommation.
Ainsi les bases locatives sur lesquelles sont assises la fiscalité
locale augmenteront de 1,7% en 2025 au niveau national.

La dissolution du SIEAC (Syndicat Intercommunal d’Eau et
Assainissement de Commana) et le transfert de compétence
Eau et Assainissement à la CCPL, acté au 1er janvier 2024, est
toujours en cours. Les opérations de transfert et d’imputation
des actifs et des passifs du SIEAC dans le budget communal,
avant transfert vers l’EPCI, ont débuté. 
Mais à la date du vote du budget la Direction Générale des
Finances Publiques n’a pas été en mesure de fournir un compte
de gestion à l’équilibre car seules les dépenses transférables du
SIEAC ont été transposées.
Le compte administratif devant être adopté après le compte de
gestion, il n’a donc pu être soumis au vote du conseil.
Le budget a été voté à minima, sans le transfert d’excédent de
fonctionnement de l'année passée. La DGFIP a jusqu’au 1er juin
pour fournir un compte de gestion équilibré. Le conseil se
réunira avant le 30 juin pour voter un budget complémentaire
permettant de budgéter l’ensemble des projets prévus pour
2025. Dans le prochain bulletin, un article viendra présenter ce
budget final et les projets associés.

En parallèle, chaque collectivité est amenée à se prononcer
sur l'évolution des taux de fiscalité locale. Pour 2025, le 
Conseil municipal a décidé de ne pas augmenter les
taux d'imposition de la taxe d'habitation, de la taxe
foncière bâtie et de la taxe foncière non bâtie.
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RESTAURATION DU RETABLE SAINT-ANNE ET DE LA NEF NORD DE L’ÉGLISE
Entrepris dès le début de mandat, ce dossier complexe va
pouvoir rentrer dans sa phase de réalisation.
La première étude structurelle et sanitaire du retable, l’un des
plus beaux de Bretagne, a été commandée par la commune en
2015, à la demande de la Direction Régionale des Affaires
Culturelles (DRAC). L’étude s’est déroulée de 2015 à 2018, et le
rapport rendu en 2019.
Cette étude structurelle a été complétée d’une étude des
polychromies et des dorures du retable Sainte-Anne,
commandée par la commune en novembre 2020, sur les
conseils de Madame Christine Jablonski, conservatrice des
Monuments Historiques. Réalisée entre 2020 et 2021, elle
s’inscrit dans le cadre général du diagnostic préalable au projet
de conservation et restauration de cet ensemble. Sur la base
de ces études, entre 2021 et 2023, le cabinet d’architecture en
patrimoine classé ARCHAEB (spécialisée dans l’étude et la
restauration du patrimoine bâti ancien) a travaillé de concert
avec la DRAC et la commune à la réalisation des divers
documents nécessaires au cadrage, sélection des entreprises et
lancement des travaux.

À la suite de ces travaux et dès les premières réflexions face à
l’état de dégradation dans lequel se trouvait le retable Sainte-
Anne, il a paru évident que restaurer le mobilier, sans
entreprendre un assainissement de l’écrin qui l’accueille aurait
été un non-sens. C’est pourquoi des travaux vont être menés
aussi bien sur le retable que sur la nef nord de l’église qui
l’accueille.
Les travaux réalisés couvriront la restauration du retable
Sainte-Anne (menuiserie, polychromie, déplombage), mais
aussi la restauration et l’assainissement de la nef Nord de
l’église, avec des travaux de maçonnerie, de taille de pierre, de
vitraux et d’étanchéité de couverture. 
Dans un contexte économique tendu, un travail de recherche
de financement est en cours pour mener à bien ce chantier. La
municipalité travaille sur ce point avec les services de la DRAC,
de la Région et du Département, notamment.

Suite aux incendies de 2022, la Préfecture a incité les
communes des monts d'Arrée à mettre en place notamment
des ouvrages de défense et de lutte contre les incendies. En
complément des pistes DFCI (Défense des Forêts Contre les
Incendies) créées en 2022, la commune a engagé des
aménagements de l'ancienne carrière municipale pour faciliter
l'accès aux camions de pompiers, mais aussi créer une réserve
de pompage pour les hélicoptères bombardiers d'eau.
En lien avec la DDTM, le SDIS29 et le Département, la
commune est la première à mettre en œuvre ce genre
d'équipement qui servira aussi bien aux camions de pompiers 

RÉSERVE DÉFENSE INCENDIE

qui pourront venir pomper de l'eau dans la carrière, qu'aux
hélicoptères bombardiers d'eau, qui ont besoin de points de
puisage à proximité immédiate des zones à risque pour
intervenir rapidement sur des feux naissants et parfois même
de larguer avant les moyens au sol.
Cet aménagement, d'un coût de 92 723€ est subventionné par
l'État (Fonds Vert : 54 000€) et le Département (20 000€). Le
reste à charge de la commune est de 18 500€.

Il est rappelé que l'accès à la carrière est strictement interdit à
toute personne non autorisée.

LE MARCHÉ D’ÉTÉ
Le marché d'été revient tous les jeudis soir du 10
juillet au 21 août sur l'esplanade ou au
boulodrome en cas d'intempéries. Nous croisons
les doigts pour que le temps soit plus clément que
l'an dernier. Les marchands ainsi que les musiciens
ont répondu présents comme les autres années. 
Pour ce qui concerne la buvette, Yann met tout en
œuvre pour vous accueillir au Timanna.

L'accueil des nouveaux habitants aura lieu le 24 mai à 11h dans
la cour intérieure de la mairie. 
Ce sera l'occasion de présenter les services communaux ou
intercommunaux (écoles, salles communales, bibliothèque,
ramassage des ordures ménagères...), de parler de la vie
associative, des évènements culturels et festifs, et de donner
tous les renseignements nécessaires à une bonne intégration.

ACCUEIL DES NOUVEAUX HABITANTS

Les artistes du marché d’été : 

Le 10 juillet : Ninette

Le 17 juillet : Aline Impieri 

Le 24 juillet : Iron Foot

Le 31 juillet : Le Melard zik

Le 7 août : Sharlen

Le 14 août : Mathieu

Le 21 août : Melodiblue
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03.01.2025
ERLAN CRÉACH Jeanne

07.02.2025
LE ROY Bélisaire, Lio, Hervé, Gilles Raphaël

22.03.2025
HERBINET Margaux, Emilie, Léonie

Bienvenue à :

INFOS PRATIQUES
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. URBANISME
Déclarations préalables

. ANNONCES

Permis de construire

Le saviez-vous ? Nous sommes à un tournant de l’histoire des
télécommunications en France : la fermeture du réseau cuivre
dans notre commune. 
Nos usages numériques augmentent un peu plus chaque année
et pour répondre au besoin croissant de débit internet, le
réseau fibre a été construit sur la commune. Aussi le réseau
cuivre historique, celui par lequel nous avions vu arriver le
téléphone dans chaque maison dans les années 1930-1950, est
de moins en moins utilisé. 
L’entreprise Orange, propriétaire de ce réseau, a annoncé, en
concertation avec l’Etat et les opérateurs commerciaux, son
projet d’arrêter puis démonter ce réseau cuivre. Pour notre
commune, cet arrêt technique est programmé pour janvier
2028. 

Fin du réseau téléphonique cuivre

Correspondants presse

TélégrammeOuest-France
Jacqueline Page

commana.telegramme@laposte.net

Erwan Le Goff
magellan73@hotmail.fr

. ÉTAT CIVIL

Tout d’abord nous souhaitons vous rassurer : non, le service du
téléphone fixe à la maison ne s’arrêtera pas pour autant ! La
fermeture du réseau cuivre ne signifie pas la fin des services de
téléphonie fixe et internet. Bien au contraire ! L’accès à
l’internet et au téléphone sera désormais assuré par un réseau
plus moderne et performant, la fibre optique. Afin de
conserver votre téléphone il vous faudra demander à votre
opérateur une modification de votre offre commerciale et
technique. 
Il reste une petite trentaine de lignes cuivre encore raccordées
sur la commune. Afin d'anticiper et de faciliter la migration vers
le réseau fibre déployé par Megalis, la mairie souhaite recenser
les dernières lignes cuivre encore d'actualité. 
Les abonnés du réseau cuivre sont invités à se faire connaître
en mairie.

Durant la période estivale (juillet et août), la commune recrute
de jeunes lycéens ou étudiants pour tenir les permanences du
point I, ainsi que pour des remplacements aux services
techniques (permis de conduire exigé). Les lettres de
candidature et CV sont à faire parvenir en mairie pour le 31
mai.

Recrutement : Emplois d’été

Le Cabinet Infirmier de
Commana, est désormais

joignable au
06.44.99.31.15

Cabinet infirmier

A la recherche d’un CDI ou d’un CDD ?
Venez décrocher votre job chez Rolland, leader français du
véhicule agricole remorqué.
Nous recherchons actuellement les postes suivants :
Production : Soudeur, Monteur, Peintre, Cariste
Fonction support : Acheteur, Comptable, Approvisionneur,
Assistant Ressources Humaines et Paie
Pour nous rejoindre, postulez à l’adresse suivante :
rh1@remorquerolland.com 

Recrutement : Rolland



Vous parlez breton ? Vous souhaitez
contribuer à la rédaction d'un article en
breton ? Contactez la mairie.

                        Déchetterie / Lastezerezh                                            
            Horaires d'été (01/04 au 30/09)   

            

      - Lundi-mercredi-vendredi-samedi : 9h-12h / 14h-18h30
      - Mardi : 14h00-18h30
      - Jeudi-dimanche : Fermée

Nouveaux horaires
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          Réunion du conseil municipal du 10 février 2025

Le conseil municipal de la commune de Commana s’est réuni
le 10 Février 2025 à 20h, à la salle des fêtes, sous la
présidence de Philippe GUEGUEN, Maire.

Étaient présents, les conseillers municipaux en exercice :
Mme Patricia QUERE- M. David QUEINNEC - Mme Fanny
SAINT GEORGES – M. Denis GODEC - Mme Jennet LEYDET - M.
Marcel LAVIEC - Mme Florence LE MER– M. Benoît BARANTAL
– M. YVAN LEDEMÉ - Magali DA ROSA COELHO
Absents excusés :
- Mme Nathalie CORLOUER qui avait donné pouvoir à Mme
Florence LE MER 
- Mme Valérie POULIQUEN qui avait donné pouvoir à Magali
DA ROSA COELHO
- M. Kevin LOISEL qui avait donné pouvoir à M. David
QUEINNEC 
Absent : M. Ludovic LE BRAS

Date de la convocation le 06/02/2025.
Secrétaire de séance : Mme Patricia QUERE

Points à l’ordre du jour : 
- Validation du compte-rendu du 16 décembre 2024 :
unanimité
-  Autorisation d’engagement des crédits 2025 : unanimité    
- Adhésion à l’assurance statutaire et aux services de
prévention et de gestion de l’absentéisme : unanimité
- Convention SDEF - programmation 2025 : unanimité     
- Marché de voirie 2025-2027- mise en ligne : unanimité     
- Frais de formation des agents (pour la durée du mandat) :
unanimité
- Convention CAL : unanimité      
- Délaissé communal à Kerspernen : unanimité    

             Réunion du conseil municipal du 31 mars 2025

Le conseil municipal de la commune de Commana s’est réuni
le 31 mars 2025 à 10h, à la salle des fêtes, sous la présidence
de Philippe GUEGUEN, Maire.

Étaient présents, les conseillers municipaux en exercice :
Mme Patricia QUERE- M. David QUEINNEC - Mme Fanny
SAINT GEORGES – M. Denis GODEC - Mme Nathalie
CORLOUER- - M. Kevin LOISEL- Mme Jennet LEYDET - M.
Marcel LAVIEC - Mme Florence LE MER– M. Benoît BARANTAL
– M. YVAN LEDEMÉ - Mme Valérie POULIQUEN - Magali DA
ROSA COELHO
Absent excusé :
- M. Ludovic LE BRAS qui avait donné pouvoir à Mme Valérie
POULIQUEN 

Date de la convocation le 27/03/2025
Secrétaire de séance : Mme Nathalie CORLOUËR

Points à l’ordre du jour : 
- Validation du compte-rendu du 10 Février 2025 : unanimité
- Vote du compte de gestion du lotissement des Jonquilles :  
unanimité
- Vote du compte administratif du lotissement des Jonquilles :
unanimité
- Vote des taux communaux des impôts directs pour 2025 :
Inchangés : unanimité
- Budget primitifs 2025 du lotissement des Jonquilles :
unanimité
- Budget primitifs 2025 du compte de la commune :
unanimité
- Admission en non-valeur : unanimité
- Renouvellement de la convention Tarification sociale de la
cantine (Cantine à 1€) : unanimité
- Questions diverses.

LES CONSEILS MUNICIPAUX

- Mégalis - bouquet de services – convention 2025-
2029 : unanimité
- Questions diverses.

Bulletin d'informations municipales n°2 – Mai 2025.
Responsable de la publication : Philippe GUEGUEN, Maire.

Rédigé,  imprimé et mis en page par nos soins
Bulletin disponible en téléchargement sur www.commana.bzh

Date de dépôt des annonces et articles pour le bulletin bimestriel : 
Pour le 15 juin, à l'accueil de la mairie ou par mail :

commanainfos@orange.fr

A l'attention des associations : n'hésitez pas à
transmettre en mairie vos actualités,
notamment vos évènements, afin qu'ils
puissent être valorisés auprès de la population !
Envoyez notamment les visuels de vos affiches
le plus tôt possible : mairie@commana.bzh



Cinéma : As Bestas, de Rodrigo Sorogoyen de 2022.
organisé par l’association au P’tit seize le vendredi 16 mai à
20h00

Régate championnat de Bretagne
organisée  par le Centre Nautique de l’Arrée les samedi 17 et
dimanche 18 mai

Salon de l’illustration 
organisé par Art et Culture le dimanche 18 mai

Spectacle de conte autour du féminin par Céline Gumuchian
organisé par l’enfricheuse le mercredi 21 mai

Troc de graines et de plants
organisé par Kalune le samedi 24 mai

Tro Menez Are
organisé par l’école Diwan de Commana le jeudi 29 mai

Conférence gesticulée sur la question du travail des femmes
organisée par l’enfricheuse le samedi 31 mai à 18h45

Braderie d’été de la gratiferia
organisée par Kalune le  samedi 07 juin à 10h 

Kermesse de l’école de la Pierre Bleue
organisé par l’APE le dimanche 15 juin 

Rurale Zone 2
organisée par le CAL et ses ados le samedi 21 juin 

Fête des bancs - Lac du Drennec
organisée par Dourvank le dimanche 29 juin
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 A vos 
agendas 

Juillet :
Tous les jeudis, à compter du 10 : marché animé.

Bravo à tous les participants
Photos : Capucine Loisel

Quand en plus il fait beau !
Photo : KaluneL'écho des assos

Hag a nevez gant ar c’hevredigezhioù 

CALENDRIER DES ÉVÈNEMENTS
( non exhaustif )

ADDES

ASSOCIATION AJC 

ART ET CULTURE
Le premier salon de l'illustration organisé par l'association Art et Culture
en 2023 avait obtenu un véritable succès, c'est pourquoi nous avons
décidé de réitérer en 2025, 

Participation d'ADDES à la Fête de Noël de Commana en décembre
2024 : une cinquantaine de personnes ont assisté au spectacle conté
"les 4 montagnes". Merci au CAL et à la mairie de nous avoir fait
confiance et accueilli pour partager ce moment.
Nous reprenons les randonnées au départ du lac du Drennec (centre
nautique). 

Contact : 02 98 99 66 58 / addesbotmeur@orange.fr /
 www.arree-randos.com

Un marathon de puzzle a été organisé le 26 janvier. Onze équipes
pour le puzzle de 1 000 pièces et huit pour celui de 500 pièces se
sont affrontées toute la journée pour savoir qui finirait le premier. Le
puzzle 1000 pièces a été réalisé en trois heures, une vraie
performance, celui de 500 pièces en 58 minutes. Les participants
sont prêts pour une deuxième édition !

La course de caisses à savon " Louis Masson" a remporté un gros
succès, le 20 avril sur la pente de la venelle du Bois de la Roche. 24
bolides venant de Locmélar, Henvic, Carhaix et Commana... se sont
affrontés dans la bonne humeur et le fair-play. Les engins du CMJ
réalisés, avec l'aide de Louis Masson, ont dévalé la pente pour le
bonheur des conducteurs et avec quelques frayeurs. Les autres
véhicules ont aussi marqué les esprits : L'amblance et sa distribution
de bonbons, la baignoire et son pommeau de douche, l'engin aux
nounours et bien sûr la "nonne" en folie.
La voiture de Oui-Wish et celle de Camille Loisel, du CMJ, ont gagné
les prix des bolides les plus originaux. Les autres résultats : Grands
bolides : 1er, Guéguen/Delacour (03), 25,32 s ; Crenn (07), 32,22 s.
Petits bolides : 1er, Hourmant (12), 30,74 s ; 2e, Crenn (01), 31,03 s.
Un vrai succès pour cette première édition, merci aux bénévoles si
précieux, aux conducteurs et au public ayant bravé le froid.

KALUNE
Grande braderie d'été !
L'équipe de la Gratiferia 
vous donne rendez-vous pour sa grande braderie d'été, le samedi
7 juin de 10h à 16h. 
Gros déballage de vêtements d'été, et comme toujours c'est
gratuit ! 

Contact : kalune@arree.bzh / Pour les dépôts de dons :
06.07.56.10.46 

Ouverture de l'ossuaire du samedi 14 juin au dimanche 21
septembre, tous les jours de 10h30-12h30 / 14h-18h30.           

LES AMIS DE L’ENCLOS

L'exposition sur le lin sera encore présente cette année.

Nono, illustrateur bien connu
des lecteurs du Télégramme,
a dessiné l'affiche. 
En outre un stand de crêpes
fraîches ravira les palais.

L’ÉQUIPE DU CINÉ
Le film “As bestas” sera projeté à la salle des fêtes le vendredi
16 mai à 20h. Drame-Thriller hispano-français.
Synopsis: Antoine et Olga, un couple de français, sont installés
depuis longtemps dans un petit village de Galice. Ils ont une
ferme et restaurent des maisons abandonnées pour faciliter le
repeuplement. Tout devait être idyllique mais un grave conflit
avec leurs voisins fait monter la tension jusqu'à l'irréparable....

le 18 mai de 10 h à 18 h à
la salle des fêtes.

http://www.arree-randos.com/
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 BRÈVES D’HEOL

Par quoi remplacer une chaudière au fioul ?
L’installation de chaudière au fioul étant interdite depuis 2022,
voici les alternatives pour le remplacement d’un système
défaillant :

       La chaudière au gaz est envisageable uniquement si
vous avez accès au gaz de ville. Depuis peu, elle ne donne
plus droit à des aides financières, contrairement aux
autres équipements cités dans cet article, et son taux de
TVA est passé à 20% depuis le 1er mars.          
       La chaudière à granulés offre de nombreux avantages
(rendement, confort…) mais elle coûte très cher à l’achat
et est volumineuse, elle nécessite donc un espace assez
grand.          
       La pompe à chaleur est intéressante dans des
logements très bien isolés mais pas recommandée dans
les grandes maisons peu isolées, ou qui fonctionnent avec
un système de radiateurs à haute température.          
       Quant aux poêles à bois, qu’ils soient à bûches ou
granulés, il s’agit plutôt de systèmes d’appoint et ils sont
bien souvent insuffisants pour chauffer un logement dans
son intégralité.

Il est donc nécessaire d’étudier les cas un par un. A noter que
s’il n’est plus possible d’acheter une chaudière au fioul, il est
toujours possible de la faire réparer. 

Des astuces pour réduire sa consommation d’eau
Un Français utilise en moyenne 150 litres d’eau par jour, une
consommation très élevée, que l’on peut réduire en adoptant
des éco-gestes au quotidien : privilégier les douches au bain,
ne pas laisser l’eau couler inutilement, etc.
L’installation de petits équipements comme des mousseurs
(idéalement 5L/min) et pommeaux de douche économes
(8l/min) permettent aussi de réduire les consommations à
faible coût. Il s’agit de mélanger de l’air avec de l’eau pour
obtenir un débit plus faible en conservant le même confort
pour l’usager. Côté WC, il suffit d’installer une chasse d’eau
économe, baisser le flotteur ou, pour les plus bricoleurs, de
raccorder les toilettes à un système de récupération d’eau de
pluie. 
Si vous soupçonnez une fuite, vous pouvez noter la
consommation d’eau avant de vous coucher et vérifier si elle a
changé au matin, à condition bien sûr de ne pas utiliser de
l’eau la nuit. 

Heol vous offre un conseil neutre et gratuit pour vos projets de construction, rénovation thermique et
économies d’énergie au 47 rue de Brest à MORLAIX (sur RDV). 

Plus d’infos au 02 98 15 18 08 et www.heol-energies.org

A la maison Cornec à Saint-Rivoal, venez découvrir :

Une exposition du 1er mai au 21 septembre
Monts d'Arrée, l'encre de la pierre / Ink ar maen

Un événement :
Festival jeux et sports bretons 
L’écomusée des Monts d’Arrée vous propose une nouvelle
grande journée de fête le 27 juillet 2025 pour célébrer les jeux
et sports bretons avec une attention toute particulière cette
année sur les jeux d’adresse.
Au programme, découverte et initiation aux différents jeux de
force et jeux d’adresse traditionnels bretons (lever de perche,
soulevé de civière, lever d’essieu, tir à la corde, palet sur terre,
quilles du Léon, boultenn, etc.), mais également initiation au
lancer de hache et de couteau, avec cette année l’ajout d’une
nouvelle aire de lancer dédiée spécialement aux enfants à
partir de 6 ans avec des dispositifs adaptés.

ÉCOMUSÉE DES MONTS D’ARRÉE

Ce sera également l’occasion d’assister et/ou de participer au
championnat de Bretagne des jeux de force organisé par la
fédération des sports et jeux bretons : un championnat ouvert
à toutes et à tous, et l’occasion d’encourager vos championnes
et vos champions !
10h-18h
Entrée adulte : 5 €
Et cette année, c’est gratuit pour les moins de 18 ans

Des nouvelles des travaux aux moulins de Kerouat 
La rénovation du
bâtiment d’accueil
touche à sa fin, les
équipes de l’écomusée
réintégreront le bâtiment
en mai.
La restauration de la
longère dans le village de
meuniers est toujours en
cours pour une fin des
travaux en octobre 2025.
La toiture et la charpente
ont été déposées, il y a
quelques semaines. 

L’écomusée des Monts d’Arrée s’associe aux
commémorations des 100 ans de la
commune de Saint-Rivoal en proposant une
exposition de l’œuvre de Patrick Hervé,
infatigable observateur des paysages. Les
lieux mythiques du territoire se devinent
sous le trait rapide et précis de l’artiste,
dont l’approche évolue continuellement,
comme en témoignent la trentaine de
dessins et gravures rassemblés sur le site de
la maison Cornec.

Photo : Ecomusée des Monts d’Arrée
Une des œuvres de M. Patrick Hervé

Longère en restauration
Photo : Ecomusée des Monts d’Arrée
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Depuis le 1er janvier 2025, un contrôle d’accès et un portique de 3 mètres ont été mis en place en déchèterie. Seuls les habitants
de la Communauté de communes ont accès sans limitation aux déchèteries communautaires. 
Pourquoi ? Ces mesures font suite aux contrôles d’accès déjà mis en place sur les communautés de communes voisines qui ont
contribué à l’augmentation de nos tonnages. 
Elles ont pour but de retirer les apports extérieurs à notre territoire et de ne pas impacter nos ménages. 

Qu’est-ce que ça change ? Pour réaliser un dépôt, il est demandé à chaque passage : 
* Pour les particuliers : un justificatif de domicile de moins de 3 mois ; 
* Pour les professionnels : un extrait K ou K-bis. 

INFORMATIONS DE LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES

Contrôle d’accès en déchèterie

A noter

Un goéland avec une aile qui pend, un hérisson blessé dans son jardin, un merle ramené vivant par son chat ou encore une
chouette tombée dans la cheminée… Souvent, pour un découvreur ou une découvreuse, la détresse animale est aussi synonyme
de détresse humaine. Que faire ? Dois-je intervenir ? Comment ? Et surtout… Qui appeler ? Depuis le mois de mai 2024, un
numéro téléphonique unique a été mis en place à l’échelle de la Bretagne. Au bout du fil, 7 jours sur 7 (de 9h à 18h), une équipe
de médiateurs professionnels est là pour apporter des conseils et orienter les découvreurs vers la solution la plus adaptée à leur
situation. Lorsque cela est nécessaire, l’équipe s’appuie sur un réseau de bénévoles-rapatrieurs pour acheminer les animaux
depuis les cliniques vétérinaires partenaires jusqu’aux centres de soins pour la faune sauvage.

LPO BRETAGNE : LA NOUVELLE PLATEFORME SOS FAUNE SAUVAGE BRETAGNE

Contact : 02 57 63 13 13 / contact@sosfaunesauvage.bzh / https://sosfaunesauvage.bzh

Aujourd'hui, le site www.sos-essaim.com est devenu incontournable pour la récupération des essaims et la sauvegarde des
abeilles en France. Déjà plus de 300 apiculteurs inscrits en bretagne et 5000 en France. 
Comme vous le savez, les pompiers n'interviennent plus pour la récupération des abeilles. Grace à la géolocalisation, les
particuliers peuvent trouver rapidement les apiculteurs inscrits dans un rayon de 30 kms près de chez eux pour récupérer
gratuitement les essaims et sauver des abeilles.

Contact : contact@sos-essaim.com / https://sos-essaim.com

SOS ESSAIM : SAUVER ET RÉCUPÉRER UN ESSAIM D'ABEILLES DANS VOTRE COMMUNE 

Les Alcooliques Anonymes de Landivisiau changent de nom et deviennent les Alcooliques Libres !
Un groupe de parole se tient tous les jeudis à 20 h à la maison de l'aidant – 9 rue des marronniers à Landivisiau.
Cette réunion gratuite se déroule dans l’anonymat, c’est un endroit d’écoute active qui brise l’isolement.
Vous ou un proche avez un problème d'addiction, les Alcooliques Libres restent disponibles au 06 42 23 72 22.
L'addiction est un sujet sensible, n’attendons pas pour en parler qu’il soit trop tard.

Contact : 06 42 23 72 22

LES ALCOOLIQUES ANONYMES
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TRO MENEZ ARE
Toute l'équipe des parents de l'école Diwan est sur le pont pour concocter la
prochaine édition du Tro Menez Are, qui est devenu au fil des années le
poumon économique de l'école qui compte aujourd’hui près de 40 élèves.
Tous les ans, le jeudi de l’Ascension, le Tro Menez Are permet à un large
public, des plus jeunes aux plus âgés, des marcheurs occasionnels voire à
mobilité réduite aux plus aguerris, de découvrir, en dehors des axes routiers,
la beauté, la richesse et la diversité des paysages et du patrimoine culturel
des Monts d’Arrée.
Le 36ème Tro Menez Are partira le jeudi de l’Ascension 29 mai 2025 de
Brasparts et proposera, comme à l’accoutumée, 7 circuits de randonnée
pédestre d’environ 5km, 10 km « faciles », 10 km « moins faciles », 15 km, 20
km, 30 km et 40 km et une grande fête au bourg l’après-midi.

S'inscrire pour randonner : https://www.tromenezare.bzh

Participer comme bénévole : benevoles@tromenezare.bzh / 
06 40 95 17 10

NAUTISME 

 LA PIERRE BLEUE, ECOLE PRIMAIRE PUBLIQUE

L’association de parents d’élèves organise la kermesse de
l’école le dimanche 15 juin. L’occasion de se retrouver et de
découvrir le spectacle des enfants préparé par leurs
enseignantes.
A cette occasion, les bénévoles de l’association lance une
grande collecte de dons : objets, jouets, doudous et peluches
en excellent état sont les bienvenus pour garnir les lots de la
tombola et des jeux.
Vous pouvez déposer vos dons directement auprès des
maîtresses, qui les transmettront.

 Contact : amicalescolairecommana@gmail.com

KERMESSE DE L’ÉCOLE
Cette année, comme la précédente,  nos élèves de CM2 auront
la chance de bénéficier de 6 séances de nautisme au lac du
Drennec (3 jours complets consécutifs). Le transport et la
moitié du coût des séances seront financés par la CCPL, la
seconde partie sera à la charge de la commune (environ 180€).
Nous tenons à remercier l'équipe enseignante ainsi que la
conseillère pédagogique pour le temps passé à l'élaboration de
ce programme. 

Apprendre le breton à l’âge adulte

La langue bretonne compte plus de 30.000 apprenants, jeunes
et adultes. Venus de tous horizons, ils souhaitent s’approprier
une langue qui fait la particularité de la Bretagne et qui
constitue un lien fort au sein de la société. Parmi eux, les
parents d’élèves sont de plus en plus nombreux à apprendre le
breton à la suite de leurs enfants inscrits en filière bilingue.
Pour cela, ils et elles ont le choix entre plusieurs formules :
cours du soir, cours en journée, formules accélérées, stages
intensifs de 6 ou 9 mois , ainsi qu’une nouveauté depuis l’année
dernière : la plateforme gratuite d’autoapprentissage DESKETA
pour faire ses premiers pas en breton. A l’issue de ces
formations, les adultes peuvent valider leur niveau de langue
par un diplôme d’Etat, le Diplôme de Compétence en Langue
(DCL), qui leur permettra de valoriser cette nouvelle
compétence, notamment sur le marché du travail.

Deskiñ brezhoneg d’an dud deuet

Ouzhpenn 30.000 den a vez o teskiñ brezhoneg bep bloaz, eus
ar re vihan d’an oadourien. Tud a bep seurt a fell dezho deskiñ
ur yezh hag a lak Breizh da vezañ dibar hag a zo ul liamm kreñv
etre an holl. Muioc’h-mui a dadoù hag a vammoù a ziviz deskiñ
brezhoneg da-heul o bugale a zo e hentadoù divyezhek
peurgetket. Evit se ez eus da choaz : kentelioù-noz, kentelioù
war an deiz, kentelioù d’an daoulamm, stummadurioù stank 6
pe 9 miz pad hag un nevezenti abaoe warlene : ur savenn
emzeskiñ digoust evit kregiñ ganti : DESKETA. Pa vo echu o
stummadur gant an dud deuet e c’hellint lakaat o anv da briziañ
o live yezh dre un Diplom Stad, an Diplom Barregezh Yezh (DBY)
ha dre se e vo talvoudekaet o barregezh nevez, da vont war
marc’had al labour da skouer.

Evit gouzout hiroc’h / Pour plus d’informations : 02 51 82 48 35 / opab@opab.bzh
Plateforme d’autoapprentissage : https://desketa.bzh/

L'écho des écoles
Hag a nevez gant ar skolioù 

Communiqués
 Kemennadennoù

 ÉCOLE DIWAN

https://www.tromenezare.bzh/
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L'écho des écoles
Hag a nevez gant ar skolioù 

Lors de la réunion du Conseil municipal du 31 mars, les élus
ont, à l'unanimité, donné leur accord au Maire pour demander
le renouvellement de la convention sur la tarification sociale de
la cantine. Signée avec l'État en 2022 pour une durée de 3 ans,
cette convention permet aux familles de bénéficier de tarifs
réduits sur les repas facturés pour leurs enfants à la cantine. 

CANTINE À 1€ - TARIFICATION SOCIALE DES CANTINES SCOLAIRES

Ainsi, à compter du mois de juillet, les familles dont le quotient
familial est inférieur à 700 continueront d'être facturés 80 centimes
par repas. Les familles dont le QF est compris entre 701 et 1000
seront facturés 1€, entre 1001 et 1499, 3.50€ et pour un QF supérieur
à 1500, 3.90€. L'État compensera trimestriellement la différence
auprès de la commune, qui fait partie des collectivités éligibles.

SÉCURISATION DES ABORDS DU GROUPE SCOLAIRE
Afin d’éviter des traversées de route devant les voitures et le
car, les parkings scolaires ont été modifiés.
L’accès à l’école, aux heures d’entrées et de sorties scolaires,
est désormais en sens unique en descendant la venelle du Bois
de la Roche. Il est possible de se garer sur le parking-minute en
face de la garderie municipale, sur le premier parking à gauche
avant la salle multi-associations (boulodrome) ou sur le parking
juste après, devant les escaliers.
La longueur de la salle multi-association est envisagée comme
un dépose-minute (pas de stationnement) et un chemin piéton
a été créé, par des séparateurs, afin d’accéder aux escaliers.
Merci aux familles d’investir le parking avant le boulodrome
afin d’éviter un engorgement sur le second.
Des travaux plus pérennes seront envisagés si cette solution
s’avère sécurisée et pratique.

Inscriptions rentrée scolaire 2025-2026
Votre enfant entrera pour la première fois à l'école

maternelle à la rentrée de septembre 2025 (pour les enfants
nés en 2022 ou 2023) ou sera nouvellement arrivé sur notre

commune ? Rendez vous en mairie afin de procéder à
l'inscription.

Une Aire Terrestre Educative (ATE)

LA PIERRE BLEUE,
ÉCOLE PRIMAIRE
PUBLIQUE

L’Office Français de la Biodiversité a retenu le
dossier des élèves du CP au CM2 de l’école de la
Pierre bleue et subventionnera la mise en place
d’une Aire Terrestre Educative sur la commune.
Les élèves sont pour l’instant à la recherche du
terrain idéal pour étudier et contribuer à
préserver la biodiversité. Nos gestionnaires en
herbe sont très motivés et font preuve de sérieux
et de maturité pour la mission qui leur est confiée.
Une fois le terrain choisi, ils ne manqueront pas de
vous dévoiler le lieu retenu et les raisons de leur
choix. Ce sera alors le moment de recenser les
espèces animales et végétales présentes dans la
zone et de faire ressortir des problématiques de la
zone et les actions qui en dérouleront.

Photos : Anne Boulbin

Photos des excursions pour
trouver le terrain le plus
adapté à l’Aire Terrestre

Educative (ATE).

LE GROUPE SCOLAIRE



 La médiathèque
Mediaoueg

Le dernier rapport d'activités, réalisé comme chaque année
pour le Ministère de la Culture, montre une progression
constante de l'utilisation de la médiathèque de Commana
depuis plusieurs années : toujours plus d'emprunteurs, et
toujours plus d'emprunts (de 1748 prêts annuels en 2018 à
3144 en 2024).
Un succès qui s'explique à la fois par :
- Le confort du bâtiment, et sa visibilité renforcée (nommée
"Les Mots d'Arrée" depuis 2022, avec une signalétique posée
en 2023).
- La mise en réseau de la CCPL en 2022, incluant de nouvelles
conditions de prêt (notamment la gratuité pour les personnes
de moins de 25 ans ou bénéficiant des minima sociaux) et une
meilleure communication (site web, plaquettes, etc.).

UNE MÉDIATHÈQUE TOUJOURS PLUS FRÉQUENTÉE

- L'amplitude des horaires d'ouverture (passé de 6h en 2018 à
10h en 2024 avec en plus 1 dimanche matin par mois).
- Les activités diverses proposées (permanence numérique,
jeux de société, atelier remue-méninges, emprunt de musique
et films,...) et l'accueil des réunions d'associations.
- La fréquentation de toutes les classes 2 fois par mois.
- Et évidemment l'implication des bénévoles ! Un grand merci
à toute l'équipe très dynamique : Brigitte, Michel, Lucie,
Olivier, Katell, Agathe, Xavier, Joëlle, Béatrice, Marie-France, et
Joëlle !

La parole est à vous
Deuit e kaoz

Le Champ de Foire va changer de visage. Pourra-t-on toujours le
nommer ainsi ?
Mon époux m'a narré que son grand-père venait du Morbihan pour
assister à la foire de Commana. Une amie de Charente-Maritime se
souvient que son mari, alors très jeune, accompagnait son père à
Commana spécialement pour la foire et acheter des chevaux. En effet la
foire de Commana est connue depuis des siècles. Une gravure d'Olivier
Perrin, né en 1761, représente des agriculteurs bretons, à l'époque où
on les nommait paysans, qui conduisaient leurs bêtes en direction d'un
champ de foire. De même l'abbé Podeur en 1786 déplorait que les
foires dans la commune donnaient lieu à des libations mémorables au
mépris de la religion.
Cette foire devait une bonne part de sa réussite au choix du jour où elle
se tenait, à savoir le dernier mardi de chaque mois. L'attraction exercée
par la foire rivale de Landivisiau était déjà bien atténuée. Le 30
novembre 1938 la Dépêche de Brest titrait " La foire de Commana " et
débutait son article par " La foire de Commana, qui comporte
actuellement des chevaux et des bêtes à cornes, n'a fait que grandir en
importance … C'est une véritable foire du pays et des environs … "
La foire était bien achalandée. On y comptait un grand nombre de
chevaux d'âge. Ces animaux étaient de vente facile pour des prix variant
entre 6500 et 8000 francs. Les poulains, en particulier ceux de deux ans,
étaient également présents. En outre on y trouvait des bovins, petits
taureaux, génisses, bœufs et même vaches laitières et amouillantes qui
pouvaient trouver acquéreur pour 3000 francs et plus. L'originalité de
l'élevage du cheval à Commana c'est qu'on n'y trouvait pas de jument. 

LE CHAMP DE FOIRE
Elles étaient achetées dans le Trégor, la Cornouaille, le nord-Finistère,
notamment à Lesneven ou à Plouénan. Ces foires attirant beaucoup de
monde étaient une aubaine pour les commerçants dont les échoppes
ne désemplissaient pas. Évidemment la plupart des fermes possédait
un cheval ou plusieurs car c'étaient des " instruments " de travail mais le
paysan nourrissait des sentiments positifs à l'égard de ses bêtes.
Les inventaires après décès nous rapportent le nombre de chevaux, de
bœufs, de vaches qui composent l'héritage du défunt. Par exemple à la
mort d'Alain Breton, à Creac'h Goarniel en 1713 (né en 1660), nous
apprenons qu'il possédait deux chevaux, deux bœufs gras, cinq vaches
et un cochon d'un an. Je ne multiplierai pas ici les exemples. Je précise
que, bien que marchand de toile, Alain Breton n'en était pas moins
agriculteur.
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CONCOURS MINECRAFT :
THÈME "MAISON VOLANTE"

Jusqu'au 31 mai, créez votre maison volante avec Minecraft !
Puis faites parvenir votre création à la médiathèque
(mediatheque@commana.bzh). Toutes les créations des
médiathèques de la CCPL seront examinées par un jury, qui
récompensera les plus réussies.

Pour sa troisième édition, découvrez les nouvelles sélections
du Prix "Un livre, Un jeu" : 6 jeux de société associés à 6 livres,
à tester entre amis ou en famille ! Votez ensuite pour votre
duo préféré, et gagnez peut-être un lot lors du tirage au sort
final !

PRIX 1 LIVRE 1 JEU

Les foires à l'ancienne avaient
repris des couleurs grâce à des
bénévoles motivés et elles avaient
toujours un beau succès mais
l'épidémie de Covid-19 a stoppé
cette dynamique bien qu'il existe
toujours un comité de foire
présidé par M. Ludovic Le Bras.
Le Champ de Foire tel que les Commanistes l'ont connu va donc
disparaître. Les jeunes de la commune verront-ils des animaux sur cette
place historique ? Et s'en plaindront-ils ? 

Joëlle Peden
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